
 

 

 

第２回「心きらり（道徳教育）参観日」にはたくさんの保護者、地域の方々に

来校いただきありがとうございました。また、後日、保護者の皆様からは感想や

ご意見をたくさんいただきましてありがとうございました。アンケートからは、

年々保護者の方の道徳意識が高まってきている様に感じています。 

【参観授業について】 

★一学期よりも皆がしっかりと先生

の質問に真剣に考え、答えていたのが

印象的でした。数カ月ですごく自分の

意見をしっかりと伝える力がついて

いるなと驚きました。 

★自分の意見を人に伝えるのは大人

でも難しいですが、一人ひとりきちん

と自分の意見を持っていて、発言でき

ていたのでたのもしく思いました。道

徳参観日に初めてきましたが、興味深

かったです。 

★まず一番驚いたのは、本を一度しか読んでいないのに内容を理解し発表する姿です。指鉛

筆の効果でしょうか。みんなしっかり読んでいるのですね。また、グループになって話し合

う時は、手が挙がっていなかった子も積極的に意見しているようでした。話し終えた後、握

手して解散するのもいいですね。 

★手をしっかり挙げ、皆とても意欲的だと思いました。考え方も大人と変わらずしっかりし

ており、一学期とは全く違い自分自身で考えているなあと感じました。 

★子ども達がとても素直に反応していて良い授業だなと思いました。名前プレートで、自分

はこれくらいの気持ち･･どうして、そう思ったのか･･クラス皆で考えたところがとてもすご

いなと感じられました。友達の意見にしても「私も同じです」と、きちんと言えるところが

いつも素晴らしいと思っています。 

★みんな発表を頑張っていました。似ている回答でも少し言葉を変えて自分なりの表現がで

きていたと思います。最後に地元風景をテレビ画面で観るのも子ども達、ワクワク楽しそう

でした。私も楽しませてもらえました。笑いのある参観日っていいですね。先生もいろいろ

工夫して映像つくっていて良かったです。 

★いつも楽しい授業をありがとうございます。土佐凧と同じ大きさの布にはびっくりしまし

た！！あんなに大きいのですね。大人もびっくりなのですが、子ども達はもっとびっくりし

たでしょうね。言葉で教えるより実物を見せることで、土佐凧の素晴らしや、伝統を大切に

していくことが、より深く子ども達の心に残ったと思います。 

★子どもなりに色々と考えて発表できていました。手をあげていなくてあてられた時は焦っ

たそうですが、何事も経験！！２年生の時には涙になってしまった場面も何とか応えること

ができていました。成長を感じたことでした。発表がしにくいのは自信がないんですよ

ね・・・。ほめて自信をつけていきたいです。 

★「勇気ある行動」についての授業でしたが、大人である私たちも勇気ある行動をなかなか

実行できない場面もあります。子ども達には今日学んだ「勇気」ということについて、行動

にうつしていける人間になってほしいとつくづく思いました。 
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★テーマは、日常よく直面しがちなことで、子ども達が考えやすかったと思います。しかし、

その思いは、皆、天使と悪魔が葛藤していたようで、なかなかの混戦ぶりでしたが、その葛

藤こそが道徳力を高めるのだと思いました。「人を思いやる心」が少し育ったのでは、と感

じました。 

★高学年になる程、考える課題、文章の中から読み取ることが難しくなりますね。しかし、

皆が一生懸命にそれぞれの立場になって考える事ができ、その考えた事を自分の言葉でしっ

かり表すことができていました。子ども達

の成長を感じ嬉しく思いました。 

★子ども達が真剣に考えて取り組んでい

る姿に感動しました。子ども達の発言の中

で、“人の命について”とか“自分もこう

していきたい”など、自分に置き換えて考

えることができるようになっていて、６年

間の道徳の勉強がしっかり身についてい

ることが嬉しく、この純粋な心のままで成

長してほしいと思ったことでした。 

 

【作文発表・全体発表について】 

★自分の子どもの発表ということで、少しは

はずかしい面と気持ちが感極まって涙をお

さえながら見させてもらいました。娘の思い

を知り、また娘から生きる力をもらうことが

でき、頑張っていこうと思いました。あと、

いつ聞いても南小の歌声、鼓笛隊の演奏は素

晴らしかったです。 

★お母さんについての発表ばかりで、子ども

はしっかり親のことを見ているのだなあと

思い、気が引き締まりました。歌は、みんな

口が大きく開いていて、男の子も意外とちゃんと歌っていることに驚きました。南小の子ど

も達は何事にも一生懸命なんだなと感心しました。 

★合唱など様々な発表を見させてもらい良かったです。一生懸命演奏している姿、静かに聞

いている子ども達、とてもすてきでした。中でも「早く鼓笛隊に入りたい！」とすごく憧れ

ている気持ちが良く分かるくらい、鼓笛隊の演奏は何度見てもすごいですね。作文もとても

すてきで目がしらが熱くなりました。普段何気ない姿もしっかり子ども達は見ていて、そこ

から色々と感じているのですね。私たち親もしっかり子ども達を受け止めて頑張っていかな

いといけないですね。 

★作文発表３人ともお母さんに対し

ての内容でしたが、とても良い作文で

した。合唱、とても素晴らしかったで

す。全校の「変わらないもの」は本当

に心に響いてきました。音楽祭の重

奏、重唱、合唱は「みなみっ子」で校

長先生がいつも素晴らしいと載せて

いた通り、本当に素晴らしいと心より



感じました。本当に練習の成果が出ていたと思います。聴いている側も、本物の音楽に触れ

ることに恵まれているなぁーと感じました。（子どもも大人も）ご指導の先生方も本当に努

力なさっていると思うし、子どもたちもそれに応えて素晴らしいと感じました。 

★とにかく感動しました。子ども達の話をもっとよく聞いてあげないとなぁーと、いい意味

で反省しているところです。子どもは親の背中も良く見ているものだなと思いました。 

★作文発表、３人の子どもさんの親を見る目にはびっくりするとともに感動しました。子ど

もって本当に親のことをしっかり見ているんですね。子どもに「ありがとう」と言ってもら

えるお母さん達はスゴイ！！うらやましいです。見習わらなくては！！と思ったことでし

た。そして、重唱・重奏・合唱すべて素晴らしかったです。ありがとうございました。 

★作文は皆、お母さんへの温かい気持ちがとても具体的に表現されていて、私自身も母とし

て、もっと大らかに家族を守らねば！と気づかされたことでした。発表者の子ども達は、落

ち着いてしっかりできましたね。歌や鼓笛隊の頑張りは、同じ曲をどの場面で聴いても目覚

ましく進化していることに、いつも素晴らしく感動させられます。 

★作文発表、心に響き感動しました。１年生から６年生の歌声、すごく良かったです。音楽

の素晴らしさと、イキイキした子ども達を見て胸いっぱいでした。鼓笛隊、いつもいつもグ

レードアップしていてびっくりさせられます。努力が見えますね。本当に素晴らしかったで

す。ありがとうございました。 

★昨年、感想の欄に「低学年とは違い、皆の自信のようなものが伝わり、来年が楽しみです。」

と書かせてもらった記憶があります。５～６年生に混ざって歌っている姿は、歌声、姿勢、

表情どれも堂々として１年経つとこんなにも違うのかと感動しました。素晴らしい歌声、音

楽祭と、参観日だけの２回しか聴けないのはもったいないですね。更に来年が楽しみです。

鼓笛も素晴らしかったです。 

★音楽祭でも聞きましたが、やっぱり感動させられました。本番で参加できていなかったお

友達も今回は参加していて、笑顔も少し見れたので良かったです！！校長先生の基礎の、根

の話とても良かったです。見えない部

分が一番大切でしっかりしていない

とグラグラと不安定になってしまい

ますね。 

★今回もとても良い全校集会だった

と思います。子ども達が一生懸命頑張

っている姿は素晴らしいです。鼓笛隊

も最高でした。聞くたびに上手になっ

ている様に思います。これも日々の練

習の頑張りと指導してくださる先生

のおかげだと思います。 

【「高知の道徳 P１２，１３」“子どもは社会の宝”」を使った学級・学年懇談会から】 

★それぞれの家庭内でそれぞれの決

まりごとがあるけれど、だいたいどの

家も似たようなことに気をつけなが

ら育てているのだなと思いました。 

★いつも他の家のお話を参考にさせ

てもらっています。自分の家のやり方

（しつけ）で上手くいかない事も、他

の家庭の話を聞いて（うちでもやって



みよう！）と思う事があり、真似させてもらってうまくいったこともあります。大切な交流

の場を設けて頂き、ありがとうございます。 

★同じ子育てをしている皆さんの、いろいろな意見がとても参考になりました。我が家でも

真似してみようか、そんな方法もあるのかと感心することも多かったです。学校の生活状況

も説明してもらってよかったです。 

★街で会ったり、学校内で会ったり子ども達にすれちがう時には自ら声をかけるように心が

けています。「安心」が確認できれば、子ども達は家庭内でも地域においても、伸び伸びと

した活動ができ健やかな心も身体も育つものだと思っています。 

★「道徳」という言葉を普段家庭では使いませんが、私たち親はいかに我が子を躾し、思い

やりを持って人と関わっていける子に育てることを日々考えていて、それが「道徳」だと思

っています。「人は一人では生きていけない」とよく言われますが、いろんな人に感謝でき

る今があるのだということは、親があえて子どもに気づかせることを大切に思っています。

勿論、子どもがいることにもいっぱい感謝しているという意志表現も大切にしています。 

★公園で犬の散歩をしていた際、ゴミが落ちていたので拾っていたら、それを見ていた子ど

も達が手伝ってくれたことがあります。自分の行いは見られているので、手本になるような

行動を進んでやっていこうと思いました。朝のあいさつは、とても気持ちがいいので自分か

ら進んでしていきたいと思います。 

★中学校・高校・大学・成人と成長してゆくために、今いろいろな事を教えてもらっている

ことを子ども達に説明するようにしています。社会人になり、親になった時いろいろなこと

を覚えていることができたら楽しいよ、と説明する事もあります。 

★地域をきれいにしようでは、清掃活動の前にポイ捨てをしない事、ゴミはゴミ箱へ、ごみ

箱がない時には持ち帰るという事を、小さいころからあたり前のように親がしていれば、ゴ

ミが落ちているということ事態がなくなると思います。ゴミ拾いをすることよりも、ゴミを

外に捨てない事を徹底することが大切と思います。 

★伝統ある地域のお祭りには、事前の準備から本番、そして祭りの後の片づけまでを一連の

流れとして参加させています。地域の人達に顔を覚えてもらう事もできるし、本人達も地域

の大人と関わることができていい機会だと思います。 

★子どもたちには、道路での遊び方について注意したり、公園やテニスコートなどのスポー

ツのできるところへ連れて行ったりして心がけています。また、遊びに来た時も長い時間ゲ

ームにならないように宿題などやるべきことをやってから遊べているか確認していきたい。

友達を含め・・・。 

★高学年は、やっぱりゲーム、YouTube 等々のルールづくりが本当に大変だなぁと思いまし

た。地域の子ども達に、私も声かけしたり・・・家の子どもの様子も気にして、教えてくだ

さる近所の方もいるので本当に社会で子どもは育っているなぁと感じます。 


